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一位网友在论坛上发帖讲述
了他带孩子在北京看病的全过程：
初诊、挂号、等待叫号 ……一共20
个步骤，等了 5个小时。其中面对
医生的时间不到 10 分钟。有人把
大医院存在的这种现象归纳为“三
长一短”，即挂号时间长，候诊时间

长，交费买药时间长，诊断时间短。
《征求意见稿》要求，要探索建

立比较规范的公立医院管理体制
和运行机制，改进医院内部管理，
优化服务流程，规范诊疗行为，明
显缩短病人等候时间，实现检查结
果互认。

公立医院的改革是近期医改
的重点。努力让百姓更加方便快
捷地看病就医，也是《征求意见稿》
中比较明显的信号。

北京大学第三医院运动医学
研究所所长于长隆说，如果公立医
院能多为病人考虑一些，多提供一
些便利，设计好就诊过程的细节，
病人就少些等候少些麻烦。

据新华社北京10月15日电

带给群众更多实惠 勾勒百姓就医蓝图

新医改方案呈现“五多五少”

2006 年 6 月，国务院
决定成立由国家发展改革
委、卫生部牵头，相关部门
参加的深化医药卫生体制
改革部际协调工作小组
（以下简称工作小组），负
责研究提出深化医药卫生
体制改革的总体思路和政
策措施。两年多来，在国
务院领导下，工作小组开
展了广泛深入的调查研
究，先后深入到 20 多个省
（市、区），就医疗卫生机构
管理体制与运行机制、卫
生投入机制、医疗保障体
制、药品生产流通体制等4
个方面的问题进行了系统
专题调研。组织开展了改
革基本方向和总体框架、
国家基本药物制度、政府
卫生投入机制、医疗保障
制度、医疗卫生机构管理
体制和运行机制、发展非
公医疗机构、药品价格形
成机制等重点难点问题的
专题讨论。委托世界卫生
组织、世界银行、麦肯锡公
司、国务院发展研究中心、
北京大学、复旦大学、北京
师范大学等国内外知名机
构开展独立平行研究，分
别提出医改总体方案，并
举办了中国医药卫生体制
改革国际研讨会，邀请国
内外知名专家对平行研究
报告进行深入研讨和比较

论证。同时，通过国家发
展改革委网站征求社会各
方面意见，共收到意见和
建议 15000 多条、来信 600
多封。

在此基础上，工作小
组组织起草了深化医药卫
生体制改革的总体方案。
2007 年 10 月中下旬，工作
小组召开座谈会分别听取
了地方政府和新疆生产建
设兵团、部分医院院长、专
家学者的意见。同时，组织
专家对政府卫生投入进行
了测算。随后，按照党的十
七大精神对总体方案进行
了修改，形成了《关于深化
医药卫生体制改革的意
见》。新一届政府成立后，
国务院领导同志多次召开
会议，直接听取医务工作
者、专家学者、药品生产流
通企业负责人、参加新农合
农民、农村医疗救助对象、
农民工、企业工会主席、国
企职工、外企职工、新农合
管理人员、居委会负责人、
中学校长等方面代表的意
见。并多次召开会议研究
确 定 了 近 期 改 革 重 点 。
2008 年 9 月 10 日，国务院
常务会议听取了汇报，工作
小组根据会议意见对文稿
作了进一步修改，形成了目
前的《征求意见稿》。
新华社北京10月15日电

上海市68岁的汤佩馨老人现在
常去小区附近的虹桥社区卫生服务
中心自助健康小屋量量血压、测测心
电图等。她说：“这样我就能随时掌
握自己的健康状况，并防止得病。”

我国长期以来存在着“重医轻
防”的观念，老百姓也是病倒了才

想着去医院检查，这不仅影响了人
们的生活质量，而且增加了百姓和
国家的疾病负担。面对看病就医
问题突出的现实，我国亟须转变医
学模式，坚持预防为主。

《征求意见稿》中提出，健全城
乡公共卫生服务体系，逐步扩大国

家公共卫生服务项目范围，向城乡
居民提供疾病防控、计划免疫、妇
幼保健、健康教育等基本公共卫生
服务。实施国家重大公共卫生专
项，有效预防控制重大疾病。

这意味着政府担起责任加强
疾病预防。正如卫生部部长陈竺
所说：“对一个 13亿人口的大国而
言，群众的健康问题不能光靠打针
吃药来解决，必须强调预防为主。”

政府“多预防”百姓“少得病”

政府“多保障”百姓“少担忧”
北京市高三学生小明 2007 年

被诊断患上骨癌，花了几十万治疗
并做了截肢手术。这对每月收入
不足千元的小明一家来说，是一件

“不敢想”的事情。
北京市2007年实施的“一老一

小”城镇居民基本医疗保险解了小
明全家的燃眉之急，用于放化疗的

约18万元费用，医保报销12万元。
由于没有医疗保障、医药费用

高，很长一段时间以来许多居民尤其
是城乡贫困居民“有病不敢医”，因为
一个人生病往往全家都被拖垮。

为了减少老百姓的担忧，让老
百姓病有所医，我国正加快建设覆
盖城乡居民的基本医疗保障体

系。《征求意见稿》提出，近期力争
实现城镇职工基本医疗保险、城镇
居民基本医疗保险和新型农村合
作医疗参保（合）率达到90％以上，
并逐步提高筹资和保障水平。

医疗保障多了，群众看病的担
忧就少了。清华大学经济管理学
院经济系主任白重恩认为，建设覆
盖全民的医疗保障体系是医改最
重要的内容，抓住了解决群众当前
看病就医难题的症结。

“得个感冒去趟医院输一次液
就得 200 多元，成本几十元钱的药
在医院愣要上百元。”说起看病，哈
尔滨的白先生满脸无奈，“我一个
月 才 挣 2000 元 左 右 ，真 是 病 不
起。”

得不起病，吃不起药，“看病
贵”成为老百姓反映最突出的问题

之一。这与药品生产、销售和使用
环节的混乱、与医药领域的腐败有
密切关系。《征求意见稿》中建立国
家基本药物制度的举措有望给这
种局面带来转机。

《征求意见稿》提出，基本药物
由国家实行招标定点生产或集中
采购，直接配送，减少中间环节。

规范基本药物的生产和配送，基层
医疗卫生机构基本药物直接配送
覆盖面力争达到 80％。合理确定
基本药物的价格，减轻群众基本用
药费用负担。

华北制药股份有限公司董事
长张千兵指出，基本药物制度是世
界上比较普遍的形式，这对降低药
价，保障基本药物的供应有重要作
用。但是基本药物目录如何制定、
如何管理等细节有待进一步落实。

政府“多监管”百姓“少花钱”

河北石家庄市的张先生最近
带女儿来北京看病，住了几天号还
没挂上，钱已花了不少。他说：“我
都算近的，还有更远地方来的。”

缺少人才、缺少设备、缺少房
屋……因为医疗卫生资源的缺乏，
我国一些贫困地区、边远山区的老

百姓只能“跋山涉水”地求医问诊。
“农村居民小病不出乡，城市居

民享有便捷有效的社区卫生服务。”
针对老百姓看病难问题，《征求意见
稿》勾画了一个令人欣喜的前景。

《征求意见稿》还提出，加快农
村乡镇卫生院、村卫生室和城市社

区卫生服务机构建设，实现基层医
疗卫生服务网络的全面覆盖，加强
基层医疗卫生人才队伍建设，着力
提高基层医疗卫生机构服务水平
和质量。

近年来，我国社区卫生服务网
络进一步发展，截至2007年底，全国
共建立社区卫生服务机构2.6万余
个。2007年全国社区卫生服务中心
（站）诊疗人次达到2.26亿人次。

医疗“多网点”患者“少跑腿”

据新华社福建三明 10
月15日电（记者 沈汝发）记
者从福建省三明市政府获
悉，三明市第二医院连续发
生患者意外死亡事件后，这
家医院的麻醉科主任已被
撤换，事件所涉及的麻醉医
师被暂停临床业务。

9 月 3 日、9 月 18 日、9
月24日、10月10日，三明市
第二医院连续发生了3起病
人在手术中和1起病人手术
后出现呼吸、心跳骤停现
象，病人抢救无效意外死

亡。经初步分析，这 4 起意
外事故都与麻醉有关。

三明市政府介绍说，9
月27日，第二医院对麻醉事
件所涉及的麻醉医师黄硕、
邱顺年两位医生暂停临床
业务活动。9 月 28 日，该医
院撤换了麻醉科主任吴善
苏，由现任麻醉科主任医
师、副院长魏秀吾兼任。另
外，三明市第二医院将开放
的手术间由 10 间压缩为 5
间，每台手术安排两位麻醉
师，麻醉师新老搭配。

苦等6小时 难求救命血

孕妇之死谁之过
10月9日，27岁的山东省济阳县孕妇董明霞，经过6

个多小时的苦苦等待后，终因大出血失治耗尽生命的最
后一点能量。董明霞之死，在社会上引起很大争议。面
对一个病人的稀有血型，面对一个孕妇的垂危生命，医
生、血液中心和医院似乎都遵从了相关规定。那么，是什
么导致这个年轻生命的凋谢？

孕妇大出血死亡
10月8日，已经育有一子、再次怀孕4个月的董明霞

住进济阳县中医院准备做流产手术。
9日9时多，董明霞在清宫手术中突发大出血。手术

前，董明霞血型检测为O型。谁知道，在准备输血时，医
务人员惊呆了，董明霞是RH阴性O型血！这是一种极
为稀有的血型，俗称“熊猫血”，一千人中才有三至五个人
有。医院决定让董明霞转往省城的大医院。

11时多，董明霞被送至山东大学齐鲁医院。但齐鲁
医院并没有这种稀有血液，于是向山东省血液中心提出用
血申请。血液中心只有库存的冰冻血液，解冻至少需要五
六个小时，临时组织采血也要3个小时才能完成检测。

15时以后，医生几次进出病房，通知家属：病人呼吸
出现衰竭。董明霞的家人向院方表示：“不要等血液化验
了，我们愿意承担输血的一切后果，只要能救她的命
……”但医院称，必须要等血液检验完毕才能输血。

17时20分，4个单位（800毫升）的解冻血终于被送到
病房，但是为时已晚。18时04分，没等到志愿者献出的7
个单位（1400毫升）血液送来，董明霞耗到了生命尽头。

求生时间何以耽误
对于大出血患者来说，一分一秒的时间都极其宝

贵。那么，是谁耽误了董明霞求生的时间？
董明霞的舅舅付绍平认为，济阳县中医院在诊疗过

程中有明显过失，在没有确定患者血型的情况下，贸然实
施清宫手术；患者大出血后，没有立即和血液中心联系要
求供血，而是仓促转院，延误了时间。

济阳县中医院副院长陈跃说：“RH阴性血不是常规
检查项目，医院事先没有做这项检测，也没有准备相应血
液。让患者转院，是因为大医院渠道多，联系血源方便。”

山东省血液中心一名工作人员介绍，9日13时10分，
接到齐鲁医院用血电话申请后，立即把库存4个单位（800
毫升）的冰冻RH阴性O型血紧急解冻，同时第一时间联
系到四个同样血型的献血者，于14时左右完成采血1400
毫升。但是，采集的血液不能马上用于临床。按照《献血
法》规定，血液中心对采集的血液必须进行检测，而检测
过程至少需要3小时，库存的血液解冻也需要几个小时。

据专家介绍，由于这种稀有血型的血液临床上使用
不多，必须在采集后 6天内放在零下 80摄氏度的环境中
保存。因为血液冰冻过程中加入了甘油保护剂等物质，
再次使用的时候要经过几个小时的解冻处理。按操作规
程，一个单位（200毫升）血液解冻最快要 3个半小时，解
冻过快会影响病人用血安全。

山东省血液中心的工作人员介绍，多个单位的血液
同时解冻时间更长，他们以最快速度解冻，4个单位血液
还是用了4个小时。她说：“未经检测的血液不能从我们
这里流出，这是《献血法》的规定。即使医患双方签订了
协议，也是不允许的，肯定要追究医务人员的刑事责任。”

生死之间怎做选择
一个鲜活生命的突然离去，让死者家属难以接受，但

与这场悲剧相关的各方面均声称，他们没有法律责任。
那么，究竟该如何回答这个年轻生命留下的巨大问号呢？

我国相关法律法规对临床应急用血的特殊情况作出
相应规定。《献血法》规定，为保证应急用血，医疗机构可
以临时采集血液，但应“确保采血用血安全”。作为对《献
血法》的补充，《医疗机构临床用血管理办法》规定，在特
殊情况下，医疗机构因应急用血需要可以临时采集血液。

董明霞家人聘请的律师卓小勤认为，医院没有利用
这些规定积极采取救助措施，只强调等待血液中心送血，
实际上是一种不作为行为。

部分医务工作者、律师认为，是当前畸形的医患关系
导致了董明霞的悲剧，医患之间的信任危机不仅使医生
裹足不前，也令患者利益受损。处于弱势地位的患者处
处提防医生，；而由于“医闹”出现、医疗纠纷增多，医院也
在实行“防卫性诊疗”，把每个病人都当成潜在的原告，每
一步操作都谨小慎微、中规中矩，处处以免责为底线。

目前，董明霞的家人正在付诸法律手段讨要说法。
医院在救治董明霞的过程中有无过错，还要等待医疗事
故鉴定机构或法院作出结论。

据新华社济南10月15日电

医改方案形成过程

第十一批液态奶抽检合格

10月15日，身穿民族服饰的中学生在北京天安门广场留影。当日，112名身穿民族服饰的中学生在天安门
广场亮相，这112套民族服饰为2008北京奥运会国歌合唱团所穿，即将作为藏品为大红门国际会展中心收藏。

新华社发

112套民族服饰亮相天安门
新华社北京10月15日

电（记者 徐博）记者15日从
国家质检总局获悉，质检总
局对全国市场供应的液态
奶进行了第十一次三聚氰
胺抽样检测，结果显示，抽
样产品均符合液态奶三聚
氰胺临时管理限量值规定。

据了解，样品从北京、
上海、天津、重庆、哈尔滨、
长春、沈阳、大连、太原、济
南、青岛、南京、杭州、福州、

南昌、合肥、武汉、郑州等多
个城市抽取，共抽检到57个
品牌 550 批次的酸乳、巴氏
杀菌乳、灭菌乳等液态奶，
均符合液态奶三聚氰胺临
时管理限量值规定。

截至目前，质检总局从
34 个城市市场上抽取了 9
月 14 日以后生产的 132 个
品牌5253批次液态奶样品，
均符合液态奶三聚氰胺临
时管理限量值规定。

致四名患者连续死亡

三明二院麻醉科主任被撤

10月15日，一名游客在武汉龟山电视塔塔顶室内观
光层欣赏城市风光。 当日，对外关闭5年的武汉龟山电
视塔重新开门迎客。游客登塔远眺可见武汉长江大桥、
黄鹤楼、晴川阁、琴台大剧院等知名景点。 新华社发

关注医改方案 关注医改方案关注医改方案

新农合、社区卫生、公共卫生……《关于深化医药卫生体制改革的意见
（征求意见稿）》中有许多人们已经熟知的字眼，因为这些改革新措施近几年
已经起步并且取得进展。尽管深化医改是一个长期渐进的过程，但是，人们
可以从中期待看病就医有一个更好的未来，有望得到更多的实惠。


